


Депутаты дают «добро!»
На пятьдесят девятом заседании Воронежской гордумы, 

которое состоялось 5 февраля, рассмотрен 21 вопрос. Главный 
из них - увеличение бюджета на 562,7 миллиона рублей за счёт 
средств от реализации муниципального имущества. Они на-
правлены в основном на развитие дошкольного образования. 
Депутаты дали согласие на увеличение уставного капитала 
ОАО «Центральный рынок». Кроме того, одобрены назначения 
на должности руководителей управлений мэрии: по эколо-
гии - Юрий Яковлев, главного архитектора - Антон Шевелев, 
транспорта - Владимир Анисимов; на пост директора МКП 
«Производственное объединение по обращению с отходами» 
согласована кандидатура Валерия Ларичева.

Истребители для курсантов
Представители Борисоглебской учебной авиационной 

базы Военно-воздушной академии имени Н.Е.Жуковского 
и Ю.А.Гагарина (г.Воронеж) ведут приёмку двух самолётов 
Як-130 на заводе ОАО «Корпорация «Иркут». Об этом со-
общила пресс-служба Минобороны РФ. В настоящее время 
на Борисоглебской базе уже находятся 42 таких самолета, но 
потребность в них имеется. Практическое обучение курсантов 
на реактивных двухместных истребителях нового поколения 
началось впервые в 2013 году.

Еврокомиссия одобряет
Воронежский государственный университет получил 

грант Еврокомиссии Европейского союза в сумме свыше 
100 тысяч евро на реализацию проекта «Совершенствова-
ние преподавания европейских языков на основе внедрения 
онлайн-технологий в подготовку учителей». Ключевым под-
разделением – участником проекта – стал факультет романо-
германской филологии ВГУ. По сообщению пресс-службы 
вуза, реализация проекта начнётся уже в этом году.

Пять лет – в Россию ни ногой
108 человек выдворили из Воронежской области и страны в 

целом за январь текущего года судебные приставы. Об этом на 
пресс-конференции, посвящённой итогам деятельности регио-
нального Управления ФССП за 2013 год, сообщила главный 
пристав Воронежской области Вера Попова. Нелегалы, от-
правившиеся восвояси, – это в основном жители Узбекистана 
и Таджикистана. До выдворения нарушители, которым теперь 
запрещено въезжать в РФ в течение пяти лет, содержались в 
спецприёмниках. Подробнее об основных показателях работы 
ведомства за прошедший год – в одном из ближайших номеров 
«Коммуны».

В честь великой балерины
Артисты Воронежского театра оперы и балета приняли 

участие в концерте памяти Екатерины Максимовой. В феврале 
ей исполнилось бы 75 лет. Выдающуюся русскую балерину, 
блистательного педагога вспоминали на исторической сцене 
Большого театра. Режиссёром выступил народный артист 
СССР Владимир Васильев. Помимо артистов Большого, среди 
известных исполнителей России и мира в гала-концерте вы-
ступили и более 20 артистов из Воронежа. Для их участия по 
поручению губернатора из областного бюджета было выделено 
300 тысяч рублей. 

Сообщения подготовили  
Анастасия БыРкА, Николай СтАРых,  

Виталий ЧЕРНИкоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области  облачно с 
прояснениями, местами небольшой снег, ту-
ман, гололёдные изморозевые отложения, 
на дорогах скользко; ветер юго-западный, 
умеренный; температура -2…-7.

7 февраля по области – переменная об-
лачность, местами небольшой снег; ветер 
южный, умеренный; температура ночью 
-5…-10, при прояснениях до -15, днём 
0…-5.

8 февраля по области – переменная облач-
ность, ночью местами небольшой снег, днём 
без осадков; ветер южный, умеренный; 
температура ночью -3…-8, при прояснениях 
до -13, днём -4…+1.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

Кирилл КоВалеВсКий

По информации руководи-
теля Управления Роспотреб-
надзора  Игоря Механтьева,  
впервые «африканский» эн-
цифалит  на территории об-
ласти проявился в 2010 году. 
За прошедшее время был за-
регистрирован 121 случай за-
болевания, все без летального 
исхода. При этом в 2013 году, 
благодаря противоэпидеми-
ческим и профилактическим 
мероприятиям, медики за-
регистрировали всего лишь 
шесть случаев заболевания 
лихорадкой Западного Нила 
(ЛЗН).  

Примечательный факт: по 
поручению губернатора на 
примере Острогожского райо-
на была отработана модель 
мероприятий, направленных 
на профилактику «афри-
канской» лихорадки. Они 

включали в себя специальную 
подготовку райбольницы, 
обследование пациентов с по-
дозрением на ЛЗН, обработ-
ку подвальных помещений 
против комаров, ликвида-
цию несанкционированных 
свалок и  мелких водоёмов, 
а также информационно-
разъяснительную работу сре-
ди  населения в отношении 
клещей и другое. Как и следо-
вало ожидать, случаев заболе-
вания лихорадкой Западного 
Нила в Острогожском районе 
не было.

 Поскольку недопущение 
ЛЗН на территорию области 
находится под контролем 
властей, то нет ничего удиви-
тельного в том, что на очеред-
ном оперативном совещании 
губернатор распорядился: 
продолжить работу по про-
филактике означенного ин-
фекционного заболевания.

Да чтоб  
она пропала!

Власть

На текущей неделе губер-
натор Алексей Гордеев 
провёл ряд важных рабо-
чих встреч.

марина усоВа 

В ходе беседы с заместителем 
председателя Комитета Государ-
ственной думы РФ по жилищ-
ной политике и ЖКХ Сергеем 
Журавлёвым обсуждались во-
просы соответствующей темати-
ки. Речь шла о законопроектах, 
которые должны положительно 
повлиять на функционирование 
и дальнейшее развитие данной 
жилищно-коммунальной от-
расли в регионе.

Алексей Гордеев и   руково-
дитель Федерального агентства 
по делам молодежи Сергей 
Белоконев подвели итоги со-
трудничества в 2013 году и 
обсудили планы на текущий 
год. В частности, была отмече-
на плодотворная совместная 
работа по выстраиванию си-
стемы поддержки молодежных 
инициатив.

На встрече с президентом, 
председателем правления ОАО 
«НК «Роснефть» Игорем Се-
чиным обсуждался вопрос реа-
лизации в регионе в 2014 году 
инвестиционной программы 
данной компании по развитию 
заправочных станций. Общая 
сумма инвестиций в этот про-
ект составит 700 миллионов 
рублей. Кроме того, рассмотре-
ны варианты использования 
возможностей предприятий, 
входящих в нефтегазовый кла-
стер региона. 

Генеральный директор ГК 
«Росводоканал» Игорь Удови-
ченко представил главе региона 
нового генерального директора 
ООО «РВК-Воронеж» Сергея 
Журавлёва, который до этого 
возглавлял ООО «Оренбург 
Водоканал».  По словам Игоря 
Удовиченко, «Росводоканал» 
придаёт первостепенное зна-
чение воронежскому пред-
приятию, так как именно здесь в 
марте 2012 года было заключено 
первое в России концессион-
ное соглашение на управление 
водно-коммунальной инфра-
структурой города сроком на 
30 лет - между «РВК-Воронеж» 
и мэрией. 

Деловое 
общение

как в Воронежской области обстоит дело с про-
филактикой  опасного заболевания - лихорадкой 
Западного Нила?

Должны решать врачи
Дети с онкологическими заболеваниями могут направлять-

ся за границу в тех случаях, когда помощь в России оказана 
быть не может, при этом необходимость лечения в другой 
стране должна определяться медицинской комиссией, заявил 
главный онколог РФ Михаил Давыдов. Ранее он говорил, что 
благотворительные организации спекулируют на больных де-
тях сообщениями о сборе средств для лечения за рубежом. «Это 
в какой-то степени дискредитация отечественной медицины, 
которая на очень высоком уровне. Такого количества талант-
ливых и способных людей нет ни в Англии, ни в Америке», 
заявил Михаил Давыдов. 

Четыре взрыва в Багдаде 
По последним данным, 25 человек погибли, ещё несколько 

десятков получили ранения в результате серии взрывов, про-
гремевших в среду в районе особо охраняемой «зелёной зоны» 
столицы Ирака. По информации полиции, в среду в центре 
Багдада прогремели сразу четыре взрыва. Две начинённые 
взрывчаткой автомашины взорвались в непосредственной бли-
зости от здания МИД Ирака, где погибли 16 человек. Ещё два 
взрыва, исполнителями которых стали террористы-смертники, 
произошли в окрестностях «зелёной зоны» в ресторане (погиб-
ли пять человек) и на одной из городских площадей (погибли 
четыре человека).
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На означенном заседании 
была рассмотрена информация 
об итогах выездной проверки, 
проведённой Фондом в Воро-
нежской области. В частности, 
в ней отмечено:

«В регионе в срок до 31 дека-
бря 2012 года не завершена ре-
гиональная адресная програм-
ма по переселению граждан из 
аварийного жилищного фонда 
с учётом необходимости разви-
тия малоэтажного жилищного 
строительства, на реализацию 
которой в 2011 году предостав-
лена финансовая поддержка за 
счёт средств Фонда и не достиг-
нуты показатели по количеству 
граждан, переселённых из ава-
рийного жилищного фонда, и 
общей площади аварийного 
жилищного фонда, из которо-
го осуществлено переселение 
граждан».

По информации Управления 
по связям с общественностью 
Фонда,  правление госкор-
порации приняло решение: 
приостановить оказание Во-
ронежской области финансо-

вой поддержки до устранения 
выявленных нарушений. В со-
ответствии с №185-ФЗ регион 
должен исправить выявленные 
нарушения не позднее четы-
рех месяцев со дня принятия 
решения. 

Неустранение нарушений 
влечёт за собой возврат средств 
финансовой поддержки (по 
некоторым данным, в размере  
350 миллиардов рублей).

По иронии судьбы, именно 
3 февраля состоялась встреча 
губернатора Алексея Гордеева с 
мэром Воронежа Александром 
Гусевым. После неё Управление 
по взаимодействию со СМИ 
областного правительства рас-
пространило следующую ин-
формацию.

«Актуальным вопросом, 
рассмотренным на встрече 
Алексея Гордеева с главой Во-
ронежа, стало расселение воро-
нежцев из ветхого и аварийно-
го жилья в рамках исполнения 
Федерального закона №185-
ФЗ. Как доложил Александр 
Гусев, в течение 2014-2015 го-
дов муниципалитет планирует 
провести переселение людей 

из почти 144 ветхих и аварий-
ных домов за счёт средств, 
выделенных из федерального 
бюджета. Разработано четыре 
подхода к исполнению закона: 
покупка квартир, использо-
вание жилых помещений из 
муниципального жилищно-
го фонда, выплата субсидий 
(из расчёта, учитывающе-
го максимальную стоимость 
квадратного метра жилья, 
установленную Минрегион-
развития РФ – чуть более 29 
тысяч рублей) и строительство 
жилья на земельных участках, 
где ранее были снесены рас-
селенные ветхие и аварийные 
дома. В данный момент ведётся 
работа по определению таких 
участков, после чего они будут 
застроены, а часть квартир 
будет предоставлена для рас-
селенных граждан».

Остаётся добавить, что Фонд 
содействия реформированию 
ЖКХ в январе нынешнего года 
высказал серьёзные  претензии 
в отношении 21 региона. Суть 
этих замечаний: сложное и 
непрозрачное согласование 
строительной документации, 
бюрократия и формализм на 
местном уровне, чиновники 
не несут персональной от-
ветственности за выполнение 
соответствующих программ и 
могут бездействовать по фор-
мальным причинам.

Четыре месяца  
на исправление
социальный вопрос | Почему Фонд содействия 
реформированию ЖКХ приостановил оказание финансовой 
поддержки Воронежской области?
как стало известно «коммуне», 3 февраля состоя-
лось заседание правления Фонда, который является 
государственной корпорацией и выделяет  регионам 
средства – они  предназначены для финансирова-
ния программ по переселению граждан из ветхого и 
аварийного жилья.

сергей ЗаХароВ

По данным районной га-
зеты «Сельская новь», на 
капитальный ремонт детсада 
из областного бюджета  в 
прошлом году было выделено 
50 миллионов рублей, ещё 
четыре миллиона изыскал 
муниципалитет. Губернатор 
Алексей Гордеев, побывав-
ший в Богучаре  23 января, 
остался доволен увиденным 
-  в открывшемся 17 января  
«Теремке» работы  выполне-
ны качественно.

Благодаря вводу в строй 
дошкольного учреждения 
полностью снимается про-
блема  устройства  ребятишек 
в детсадики для жителей рай-
центра и ближайших сел: «Те-
ремок» рассчитан на 190  ма-
лышей. И что интересно: уже 
открыты четыре ясельных и 
одна детсадовская группа, а 
в начале марта будет открыта 
вторая старшая группа.  Ещё 
две такие группы  заработают 
летом.

По  информации област-
ного Управления по взаи-

модействию со СМИ, на ре-
конструкцию здания под 
спорткомплекс с бассейном  
из областного бюджета  было 
выделено 15 миллионов руб-
лей. Между тем ремонт поме-
щений и установка нужного 
оборудования в установлен-
ный контрактом срок – де-
кабрь 2013 года – оказались 
не выполнены. Были пре-
тензии и к качеству работ 
подрядчика.

23 января губернатор 
Алексей Гордеев назвал та-
кое недопустимым и поставил 
задачу: запустить спортком-
плекс  не позднее 1 февраля. 
Что и было сделано: в этот 
день глава администрации 
Богучарского  района Вале-
рий Кузнецов  сообщил главе 
региона об исполнении по-
ручения. В райцентре прошла 
торжественная церемония 
по социально значимому  
случаю, а затем состоялись 
первые тренировки волейбо-
листов и первый заплыв.

Кстати, спорткомплекс 
предназначен и для трени-
ровок футбольной команды 
«Темп» -  серебряного призё-
ра  детского первенства мира 
в ЮАР.

В самых мирных целях
Богучару «в наслед-
ство» от воинской 
части достались зда-
ния,  которые недавно  
реконструированы. 
теперь в них работают 
детский сад «тере-
мок» и физкультурно-
оздоровительный ком-
плекс с бассейном.

Время перемен
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В минувший понедельник, в 
два с лишним часа пополуд-
ни Интернет и телеканалы 
буквально взорвались: стре-
ляли в московской школе! 
Первые, а потому ещё 
скупые строки сообщения, 
с каждой минутой обраста-
ли подробностями жуткой 
трагедии. Ученик десятого 
класса, отличник, убил учи-
теля, полицейского и взял в 
заложники сверстников.

тамара гаШимоВа

Гром, но не  
на ясном небе

Шок от всего услышанного и 
увиденного. И слёзы. И боль.

Шок от того, что это произошло 
не где-нибудь в далёкой Калифор-
нии, Коннектикуте или Тулузе, 
а в Москве, в спальном районе, в 
самой что ни на есть обыкновен-
ной школе. За оружие взялся не 
какой-нибудь отпетый двоечник 
и хулиган из трущоб, а «круглый» 
отличник, победитель всевозмож-
ных олимпиад, живущий в полной, 
благополучной семье. Внешне 
благополучной.   

Слёзы в глазах от сострадания ко 
всем участникам этой жуткой траге-
дии. Жаль было всех. Тридцатилет-
него учителя, в котором школьники 
не чаяли души. Он любил их, свою 
работу, жену и крошечного сына-
первенца. Его вдову, оставшуюся с 
ребёнком на руках в съёмной квар-
тире. Жалко было и тихого, скром-
ного пацана, который, по словам его 
одноклассников, жил только наукой 
и физикой, иногда гулял с младшим 
братом во дворе и никогда никому 
не хамил. Но больше всех я жалела 
о погибшем 38-летнем сотруднике 
вневедомственной охраны, который 
первым перешагнул порог класса, 
где находился мальчишка с ружьём. 
Он не был замешан во всей этой 
истории. Просто примчался в шко-
лу по первому вызову. У него тоже 
осталась жена и 14-летняя дочь.

Слушая очевидцев, а затем участ-

ников телевизионных ток-шоу: учи-
телей, одноклассников, депутатов, 
психологов и юристов, надеялась 
получить ответы на возникшие 
вопросы: что заставило подростка, 
которым гордились педагоги и 
родители, взять в руки отцовские 
карабин и винтовку и отправиться 
с ними в класс? Почему никто не 
обратил внимания на подростка в 
женской шубе, который, прежде 

чем попасть в школу, перешёл 
оживленную дорогу и несколько 
дворов? Почему десятиклассники, 
рассказывающие журналистам о 
скромности и отличной успевае-
мости учившегося с первого класса 
с ними Сергея Г., не сообщили учи-
телям, директору школы, психологу 
о том, что парень в последнее время 
то и дело вслух, при всём классе 
говорил о самоубийстве? О том, 

что хочет стать бандитом напере-
кор родителям, считающим, что их 
старший сын должен поступить 
в МГУ? Почему занимающиеся с 
ним в одной секции одноклассники 
ни разу прежде не обмолвились, 
что невысокого и худого паренька 
прозвали «дрищом»? Неужели ро-
дители не видели, что происходит 
с их сыном? А тот самый учитель 
географии, который ещё в прошлом 
году был классным руководителем 
Сергея,  – разве он не замечал, что 
единственный отличник в классе 
держится особняком, что с ним 
никто не дружит? Ведь педагог, по 
словам детей, мог найти общий язык 
с кем угодно. На этот вопрос уже 
никто не ответит…

Больно стало оттого, что эта тра-
гедия вновь стала для наших поли-
тиков громом среди ясного неба.

Как будто в январе прошлого 
года не звучала стрельба в одной 
из школ Красноярска, где стар-
шеклассник в ходе ссоры ранил 
сверстника из пневматического 
пистолета. Как будто в марте того 
же года учащийся астраханского 
колледжа не захватывал залож-
ников, угрожая преподавателям 
и ровесникам пистолетом, слава 
Богу, не настоящим? Один за од-
ним, они начали искать виновных: 
компьютерные игры, наркотики, 
ненадлежащее хранение оружия, 
его обилие у населения страны, 
некачественная охрана школы… 
Упоминали и учителей с психоло-
гами, которые «проглядели» и «не 
остановили». 

Посеешь ветер,  
пожнёшь бурю

Но постойте. Разве депутаты 
Госдумы и политики всех мастей 
не знают, что в школах России 
благодаря реформам практически 
не осталось психологов? Или для 
них секрет, что учителя и директо-
ра школ вынуждены день-деньской 
писать никому не нужные отчеты и 
заполнять бесчисленные бланки, 
чтобы показать, насколько эффек-
тивно  они работают? 
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Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 6 по 12 февраля: 
6, четверг (пик с 22 до 24 часа);
11, вторник (пик с 9 до 12 часов).

татьяна дубКоВа, центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.



Георгий Костин, доктор 
технических наук, профессор
г.Воронеж

Все ограничивается горя-
щей информацией о внешних 
проявлениях кризиса. Летят в 
стражей порядка булыжники, 
озверевшая толпа врывается 
в правительственные здания… 
Мнение случайных прохожих, 
взахлеб – описание беспоряд-
ков, выступления штатных 
политологов, которые могут 
оправдать любую политиче-
скую ахинею. Идет внешняя 
фиксация событий, но почти 
не рассматриваются долго-
срочные, глубинные причины 
кризиса. 

Исключение составляют 
редкие и осторожные высту-
пления российского Прези-
дента и министра иностранных 
дел, программы Мамонтова и 
Соловьева. Но и там вместо 
объективного анализа собы-
тий, как правило, люди у ба-
рьера с непримиримо противо-
положными точками зрения. В 
общем телевизионное шоу, не 
разъясняющее российскому 
обществу сути происходящего 
на Украине и наших, россий-
ских интересов в этом процес-
се. А ведь «майдан» направлен 
не столько против Украины, 
сколько против России. 

Руководство страны, ком-
ментируя события на Украине, 
уж слишком боится обидеть 
зарубежных «коллег» или 
озвучить наш интерес к разви-
тию этих событий, представить 
«майдан» сугубо внутренним 
делом Украины.

От чьего имени  
«майдан»?

Постигший Украину кри-
зис в СМИ называется либо 
«конституционным», либо 
«политическим». 

Конституционный кризис 
может возникать только по 
причине несовершенства за-
конодательного поля или не-
соответствия его требованиям 
большинства общества. Имен-
но большинства, поскольку 
каким бы бутафорским ни 
был порядок принятия Кон-
ституции, юридически она 
принимается исключительно 
от имени всего народа. Следо-
вательно, ликвидировать кон-
ституционный кризис можно 
только от имени всего народа с 
помощью определенных демо-
кратических процедур и толь-
ко институтами демократии, 
а не булыжниками и воплями 
пьяной толпы. В данном слу-
чае – только на заседаниях 
Верховной Рады Украины, ее 
большинством, которое хотя 
бы юридически является вы-
разителем воли большинства 
народа.

На Украине требование из-
менения конституции появи-
лись только тогда, когда перво-
начальные требования (напри-
мер, вступления в Евросоюз) 
оказались несостоятельными, 
обществом непринятыми. Все 
детали «конституционных» 
требований носят спонтан-
ный характер и относятся 
не столько к действующей 
Конституции Украины, сколь-
ко к юридическому снятию 
ответственности за антикон-
ституционные действия ор-
ганизаторов и исполнителей 
«майдана». 

По требованию оппозиции 
Верховная Рада приняла ам-
нистию за учиненные этой же 
оппозицией беспорядки. Что 
должны после этого сделать 
нашкодившие и прощенные 
граждане? Уйти с «майдана» и 
заняться своими мирными по-
вседневными делами. Не ухо-
дят. Секрет прост: хозяева при-
казали проверить на вшивость 
Верховную Раду. Проверили. А 
распускать «майдан» нельзя, 
чем же еще можно следующей 
уступки добиться!

Все требования предъявля-
ется не от имени хотя бы фор-
мального большинства народа, 
а от имени его меньшинства, 
что является действом анти-
конституционным. 

Все действия оппозиции, 
в частности, захват прави-
тельственных учреждений, 
применение против правоохра-
нительных органов средств 
физического воздействия и пр. 
являются действиями анти-
конституционными, нарушаю-
щими не только конституцию 
Украины, но и международные 
конституционные нормы и 
соглашения. Поэтому бан-

дитские действия украинской 
оппозиции должны квалифи-
цироваться не иначе как пося-
гательство на международное 
право. 

Таким образом, если в опре-
деление природы кризиса на 
Украине кому-то хочется втис-
нуть понятие «конституци-
онности», то кризис должен 
называться не иначе как «кри-
зис антиконституционный», 
а все действия организаторов 
украинского кризиса долж-
ны квалифицироваться как 
тяжкие преступления против 
государственности Украины 
и международного права, как 
международный терроризм. 

Политический характер 
кризиса предполагает наличие 
признаваемых большинством 
общества лидеров противо-
борствующих сторон. Пред-
полагает наличие у оппозиции 
четкой политической цели и 
программы послекризисного 
развития. Предполагает тре-
бование передать власть силам, 
берущим на себя ответствен-
ность за достижение этой цели 
и выполнение этой програм-
мы. Предполагает разделение 
общества на две непримиримо 
враждебные части либо по 
социальному статусу (бедные-
богатые), либо по сущностному 
или национальному признаку 
(сторонники капиталистиче-
ского или коммунистического 
путей развития, национальное, 
языковое или религиозное 
противостояние). 

Из всего перечисленного 
можно говорить только о «про-
тиворечиях» на национальной, 
языковой и религиозной почве. 
Но назвать их противостояни-
ем даже с огромной натяжкой 
нельзя. Это всего лишь разное, 
исторически сложившееся 
представление людей о ценно-
стях бытия на семейном уров-
не, разнообразие культур. Эти 
разные представления ограни-
чены местами проживания, и 
уже только поэтому не могут 
превратиться в общеукраин-
ский кризис. 

В Советском Союзе бок о 
бок жили люди разных на-
циональностей, разных рели-
гий, разных культур, разных 
семейных традиций. Вместе 
работали, обменивались до-
стижениями науки и культуры, 
радушно принимали друг друга 
в гости, вместе защищали свою 
свободу и независимость. И 
никаких противостояний на 
общегосударственном уровне! 

Все началось потом, пришло 
извне, когда нас искусственно 
разъединили и превратили из 
братьев славян в москалей и 
хохлов. У русских с украинца-
ми нет ни одного исторически 
обоснованного противоречия! 
Обе национальности близки 
и давным-давно перемешаны. 
Близки религии, языки имеют 
единые корни и практически 
взаимно понятны без пере-
водчиков.

А есть ли лидеры?
Президент Янукович в до-

кризисный период не проявил 

себя ни во внутренней, ни во 
внешней политике. Просто 
болтался между кормящей 
Украину Россией и обещающим 
сыр в мышеловке Западом. Во 
время кризиса принял на себя 
роль стороннего наблюдателя, 
ни разу не воспользовался 
своими властными полномо-
чиями, предал приведшее его к 
власти и ставшее на его защиту 
озабоченное судьбой страны 
большинство украинского 
общества и защищающие его 
правоохранительные органы. 
Продемонстрировал полную 
капитуляцию перед прозапад-
ной оппозицией. Какой уж тут 
лидер, на которого можно было 
бы рассчитывать? 

Освободив от занимаемой 
должности Азарова, единствен-
ного представителя правящего 
режима, имеющего в данной 
ситуации четкую позицию, 
Янукович продемонстрировал 

свою несостоятельность и трус-
ливость, неспособность прове-
сти антикризисные меры. 

У «майдана» есть публич-
ные болтуны, но нет лидеров. 
Те, кого называют «лидера-
ми оппозиции», таковыми 
не являются. «Майдан» их 
слушает, но не признает за 
ними и малейшего права на 
управление. Ни кризисом, ни 
послекризисным управлением 
страной. У них нет общей про-
граммы, их «программные» 
заявления противоречат друг 
другу и беспрерывно меня-
ются. Митинговые болтуны 
«майдана» требуют отставки 
украинской власти, то есть тре-
буют провести разрушающую 
фазу кризиса и ничего не пред-
лагают по его созидательному 
завершению. 

Все они показали свою пол-
ную никчемность за столом 
переговоров. Выдвинули тре-
бование отставки президента 
и правительства, но как только 
им поступило предложение 
возглавить правительство, они 
от этого трусливо отказались. 
Вот и вся цена их «лидер-
ства». 

Вывод из этого прост: если 
нет у «майдана» лидера, а 
«майдан», тем не менее, су-
ществует, значит, есть у него 
кукловоды. 

По обе стороны баррикад 
в Киеве стоят и бедные, и бо-
гатые, и капиталисты, и ком-
мунисты, одни и те же щирые 
украинцы. Следовательно, на 
баррикадах «майдана» нет по-
литического водораздела ни по 
социальному, ни по сущност-
ному, ни по национальному 
признакам.

Политический характер 
кризиса обязательно предпола-
гает смену власти и изменение 
политического и социально-
экономического курса. При 
этом инициаторы кризиса 
после необходимого разруше-
ния обязательно должны хотя 
бы обещать созидание. Это 
созидание может иметь как 
прогрессивный, так и регрес-
сивный характер, но оно обяза-
тельно должно присутствовать, 
хотя бы декларативно. 

Требования украинской 
оппозиции ограничиваются 
разрушением. «Политичность» 
украинского кризиса под-
тверждается лишь лозунга-
ми, звучащими из уст щедро 
оплачиваемых и абсолютно 

безответственных болтунов 
«майдана». Эти лозунги не 
являются едиными для всей 
оппозиции и постоянно меня-
ются. Начались они с требо-
вания вхождения Украины в 
Евросоюз, а закончились (пока 
что!) агрессивно национали-
стическими воплями, сдобрен-
ными портретами фашистских 
прихвостней и требованием 
незалежности Украины теперь 
уже и от Евросоюза. 

С одной стороны, в этой 
трансформации лозунгов, вы-
даваемых за политическую по-
зицию, четко прослеживается 
последовательность действий 
кукловодов «майдана», их 
конечная, тщательно скрывае-
мая подводная цель. С другой 
стороны, налицо их растерян-
ность, попытка уже не содрать 
шкуру с украинского народа, 
а хотя бы «получить с драной 
овцы хоть шерсти клок».

Итак, украинский «майдан» 
даже с натяжкой ни конститу-
ционным, ни политическим 
кризисом не является. Но 
кризис есть, тогда какой? 

Рабочий против  
крестьянина

Любой кризис в масштабах 
страны предполагает наличие 
в обществе и в государстве 
противоречий, неразрешимых 
существующими на данный 
момент институтами власти. 
Носителями противоречий яв-
ляются люди и их обществен-
ные объединения. В СМИ 
население Украины делится 
по Днепру – на левобережное 
и правобережное. 

Смею утверждать, что это 
чисто географическое разде-
ление Украины – всего лишь 
эффектная политическая про-
вокация со стороны кукло-
водов украинского кризиса. 
Такое разделение позволяет 
в провокационных баталиях 
«перебросить» почти треть 
населения Украины с «лево-
бережья» на «правобережье», 
увеличивая виртуальный «по-
литический» вес оппозиции и 
давая ей «право» выступать от 
имени всего украинского наро-
да. Политический водораздел 
по Днепру означает, что Одес-
са, Киевская и Запорожская 
области – законная террито-
рия оппозиции, а города Киев 
и Запорожье – территория 
спорная, кто кого перекричит 
на «майдане». Не поэтому ли 
основной удар по единству 
Украины наносится именно в 
Киеве? Ну, объявили бы свою 
незалежность без всяких «май-
данов» со столицей во Львове. 
Не хотят. Почему?

Западные кукловоды майда-
на понимают, что незалежное 
и голоштанное микроукра-
инское государство им ни-
чего кроме дополнительной 
головной боли не принесет. 
Природных ресурсов там нет, 
европейский рынок за его счет 
не расширишь, а амбиции и 
опыт уличных беспорядков 
незалежников незамедлитель-
но и без потерь переплывут 
в страны «демократической» 
Европы. Им нужна вся Украи-
на. Ее ресурсы, ее рынок для 
европейских товаров, наконец, 
возможность за счет грабежа 
миллионов украинцев и сни-
жения уровня их жизни хоть 

как-то снизить кризисные 
проблемы в самой Европе и 
в США. 

Основополагающий водо-
раздел украинского обще-
ства имеет «технологическую» 
природу, то есть разделение 
на преимущественно рабо-
чий класс и на крестьянство, 
на области Украины, име-
ющие богатейший научно-
производственный и сырьевой 
потенциал и на бедные, отста-
лые места проживания, ничего 
этого не имеющие. 

В пределах этого осново-
полагающего водораздела 
украинского общества можно 
выделить такие его состав-
ные части, как деление на 
промышленное население и 
крестьянское. Существует 
водораздел между населением, 
поддерживающим сохранение 
ранее действовавшей коопе-
рации с Россией, настроенное 

на дружбу и взаимопомощь с 
нею, и населением, которому 
взаимная промышленная ин-
теграция с Россией непонятна 
и не нужна, патриархальным 
крестьянством.

Существует деление на об-
разованное и малообразован-
ное население. Первые умеют 
обращаться с цифрами и про-
считывают плюсы и минусы 
интеграции и с Россией, и с 
Западом, вторые этого делать 
не умеют и даже вопроса своим 
попам гапонам не задают.

Можно выделить в пределах 
технологического деления еще 
семейный аспект. В восточной 
зоне Украины технологическая 
кооперация исторически при-
вела к тысячам смешанных 
русско-украинских семей, в 
том числе семей, имеющих 
родственные связи как на тер-
ритории Украины, так и на 
территории России. Семей, в 
которых на территории России 
говорят на украинском языке 
(ряд районов Воронежской об-
ласти), а на территории Украи-
ны говорят исключительно 
на русском языке (Донбасс, 
Крым). В западной же зоне 
Украины преобладают моно-
литные украинские семьи. 

Я родился и получил атте-
стат зрелости в России, ин-
ститут закончил на Украине в 
Харькове. 90 процентов моего 
курса родились на Украине, а 
разлетелись в Ташкент, Мо-
скву, Пермь, Казань, Воронеж… 
Я всю жизнь работаю в Воро-
неже. По работе был теснейше 
связан с Днепропетровском, 
Киевом, Харьковом. Вместе 
с днепропетровцами созда-
вал стратегический ракетный 
комплекс СС-18, прозванный 
американцами «Сатаной». 
Сестра моей жены русская, 
замужем за украинцем, живет 
в Киеве, преподает в школе 
одновременно и украинску 
мову, и русский язык. 

Есть деление украинского 
общества по отношению к ре-

лигиозным концессиям. При 
этом в восточной зоне рели-
гиозная терпимость к любой 
религии – норма поведения, в 
западной, наоборот, идет гоне-
ние на православную церковь.

Есть деление украинского 
общества по взгляду на ито-
ги Великой Отечественной 
войны. Восток Украины па-
триотичен и отдает должное 
памяти героев войны, памяти 
своих отцов и дедов, историче-
скому объединению русского и 
украинского народов. А край-
ний запад Украины настроен 
на пересмотр оценки мировой 
войны, прославляет предате-
лей Мазепу и Бандеру. 

Более сложным является 
незримое деление буржуазии, 
то есть наиболее богатой части 
общества, на национальную и 
компрадорскую. Интересы на-
циональной буржуазии больше 
связаны с производством и 
ищут опору на промышленном 
Востоке, интересы компрадор-
ской буржуазии по определе-
нию совпадают с интересами 
Евросоюза и опираться могут 
исключительно на неорганизо-
ванное, малограмотное населе-
ние западной части Украины. 
Но сама буржуазия неодно-
родна как по уровню своего 
богатства, так и по отношению 
к национальным интересам. 
Управляет на Украине, есте-
ственно, не буржуазия вообще, 
а олигархия. 

Суммарный вектор инте-
ресов олигархических кланов 
имеет либо национальный, 
либо компрадорский характер. 
С определенными допущения-
ми можно утверждать, что кла-
ны олигархов, промышляющие 
на Западе Украины, жестко 
связаны с западным финансо-
вым капиталом. Олигархиче-
ские кланы, промышляющие 
на Востоке страны (их интере-
сы представляет Янукович), в 
определенной степени пекутся 
о национальных интересах. 
Но жесткого разделения оли-
гархии на национальную и 
компрадорскую не существует. 
Потому, что их личные сбере-
жения и интересы тесно связа-
ны с международным финан-
совым спрутом. «Майданом» 
правят компрадоры, путаное 
и противоречивое поведение 
Януковича свидетельствует о 
том, что он и стоящие за ним 
силы все время пытаются си-
деть на двух стульях.

Все приведенные выше во-
доразделы украинского обще-
ства, кроме последнего олигар-
хического, имеют объективные 
исторические предпосылки, 
устойчивы по времени и по 
составу, достаточно точно со-
впадают территориально. Это 
является одним из важных 
условий возможности кон-
структивного преодоления 
кризиса. 

Водораздел олигархических 
кланов неустойчив по интере-
сам, по составу, по времени. Но 
олигархические кланы правят 
обществом и государством. Их 
неустойчивость по составу и 
времени – одна из первопри-
чин кризиса, которая препят-
ствует его конструктивному 
завершению.

Предлагаемое деление об-
щества позволяет объяснить 
поведение основной массы 
жителей Украины в целом и в 
каждом ее регионе. В том числе 
объясняет решительную под-
держку правительства Украи-
ны в Одессе и Севастополе, 
отношение к России и к За-
паду. Оно однозначно отметает 
все претензии западников и их 
хозяев на правобережные про-
мышленные области Украины, 
на морские и речные порты, 
на столицу Украины – Киев. 
И, наконец, такое деление 
позволяет реально оценить 
соотношение и потенциал сил 
в украинском кризисе. 

Итак, наиболее корректное 
определение украинского кри-
зиса – кризис украинского го-
сударства, кризис украинского 
общества. Это определение 
кризиса является сущностным 
и позволяет определить его 
природу, его потенциал, его 
причины и его механизмы. 
Позволяет определить соотно-
шение сил по разным сторонам 
баррикады и сделать хотя бы 
многовариантный прогноз его 
развития и его результатов. 

(Окончание следует).

Спортивный праздник, 
призванный сплотить 

российское общество, в оче-
редной раз продемонстриро-
вал ту материальную пропасть, 
которая его разделяет. 
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пОлитичесКий дНеВНиК

Александра ГЛУХоВА,
доктор политических наук, профессор ВГУ

Начало февраля ознаменовалось не только существен-
ным ослаблением морозов, бывших едва ли ни главными 
ньюсмейкерами последних недель, но и приближением глав-
ного спортивного, а возможно, и политического события на-
ступившего года - зимних Олимпийских игр в Сочи. Долгий 
организационный марафон, включавший в себя борьбу за 
заявку, затем ликование по поводу её поддержки Междуна-
родным олимпийским комитетом, затем подготовку сметы 
строительных работ и начало строительства олимпийских 
объектов подошёл к своему логическому завершению. Как 
помнится, смета поначалу была существенно меньше той 
суммы, которая стала окончательной стоимостью проек-
та. При этом строительство сопровождалось скандалами, 
связанными с крупными хищениями бюджетных средств. 
Странно, почти анекдотично звучали заявления некоторых 
чиновников по поводу того, что «наша Олимпиада будет 
самой дорогой в мире!» Таким фактом можно гордиться 
только за неимением иных, более достойных поводов для 
гордости. 

Не менее сложным оказался внешний, общественно-
политический фон готовившегося грандиозного спортив-
ного события. Принимавшиеся Государственной думой по-
спешные законы, ограничивавшие проявление автономной 
гражданской активности, «награждающие» некоммерческие 
организации титулами «иностранных агентов», а также на-
правленные против людей с нетрадиционной сексуальной 
ориентацией вызвали резкую критику на Западе и даже 
призывы бойкотировать Олимпиаду. До бойкота, правда, 
дело не дошло, однако первые лица некоторых ведущих 
государств мира – президент США, канцлер Германии и т.д. 
в Сочи не приедут. И это несмотря на то, что в последние 
месяцы российские власти сделали определённые шаги на-
встречу мировому общественному мнению – освобождены 
Михаил Ходорковский и Платон Лебедев, амнистированы 
участницы панк-группы Pussi Riot и несколько молодых 
людей, замешанных в беспорядках в Москве в мае 2012 года 
и т.д. И этот шаг российских властей можно только при-
ветствовать. Страна, 
принимающая ино-
странные делегации 
спортсменов, тради-
ционно воспринима-
емых как посланцы 
мира, не может пози-
ционировать себя как 
осаждённая крепость 
(своеобразная михал-
ковская цитадель), 
воспринимающая любое влияние извне исключительно как 
нежелательное и вредоносное. 

Демонстрируемые по телевидению кадры спортивных 
сооружений, конечно, вселяют гордость за то, что наша 
страна, даже несмотря на чрезмерные траты, смогла до-
стойно справиться со своей задачей хозяйки Олимпиады. 
По отзывам иностранных участников близящихся спор-
тивных состязаний, обустройство олимпийской деревни 
очень удачное. 

Гораздо более скромным будет, очевидно, присутствие 
российских болельщиков на состязаниях в Сочи. Несмо-
тря на предостережения Президента Владимира Путина о 
недопустимости высокой стоимости билетов на отдельные 
виды состязаний и проезда в Сочи, предлагаемые РЖД та-
рифы оказались непосильными для среднестатистического 
россиянина. Конечно, чиновники, депутаты и не бедствую-
щие российские олигархи не откажут себе в удовольствии 
прокатиться в Сочи даже если спортивная сторона дела 
их не слишком интересует. Однако мероприятия ранга 
Олимпиады проводятся всё-таки не для них, а для основ-
ной массы граждан страны, которым, видимо, остаётся до-
вольствоваться только экраном телевизора. Спортивный 
праздник, призванный сплотить российское общество, в 
очередной раз продемонстрировал ту материальную про-
пасть, которая его разделяет. 

Другой серьёзной проблемой по-прежнему остаётся без-
опасность участников и гостей состязаний. Нельзя сказать, 
что это чисто российская проблема: в ходе подготовки всех 
крупнейших спортивных соревнований последнего времени 
– Олимпиад в Лондоне, Пекине, Ванкувере безопасности 
уделялось первостепенное значение. Однако Россия всё-таки 
представляет собой особый случай в силу близости места про-
ведения состязаний к нестабильному Северному Кавказу. В 
такой ситуации требуется координация правоохранительных 
структур ряда стран с тем, чтобы не позволить превратить 
спортивный праздник в очередную трагедию, как это, на-
пример, случилось в американском Бостоне, где выходцы из 
России – братья Царнаевы устроили взрыв во время марафо-
на. Не случайно в ноябре минувшего года в Сочи состоялась 
Международная конференция для представителей право-
охранительных органов и спецслужб стран-участниц XXII 
Олимпийских зимних игр и XI Паралимпийских зимних игр 
2014 года. В конференции приняли участие представители 
спецслужб около 50 стран мира. Участники конференции 
ознакомились с системой охраны олимпийских объектов, 
а также мерами, которые предприняты для обеспечения 
безопасности гостей и спортсменов Олимпиады. Помимо 
этого, специалисты обсудили детали совместных действий в 
период проведения Игр. В результате было налажено более 
тесное сотрудничество российских спецслужб с коллегами 
из отдельных стран, прежде всего, Великобритании и США. 
Содействие успешному проведению Олимпиады намерены 
оказать также грузинские правоохранительные органы, по-
скольку Грузия, таким образом, быстрее интегрируется в 
европейские и евроатлантические структуры. 

Общая картина готовности спецслужб выглядит довольно 
оптимистичной: они в состоянии парировать все возможные 
террористические угрозы, которые могут возникнуть на 
Олимпиаде. Вместе с тем очевидна их озабоченность склады-
вающейся ситуацией в плане вероятных попыток проведения 
террористических атак со стороны некоторых экстремист-
ских и террористических групп. По официальным данным, 
общие затраты на безопасность Игр составили около 57,8 
миллиарда рублей. Примерно такую же сумму потребовали 
расходы на безопасность при проведении Олимпийских игр 
в Лондоне. Безопасность сочинской Олимпиады, необходимо 
отметить, заботит всех: нет страны, планировавшей прини-
мать участие в Играх и не высказавшей заботу относительно 
безопасности их проведения. 

В далёком теперь уже 2007 году Левада-центр по-
интересовался у респондентов, почему они считают, что 
Олимпийские игры важны для России. Большинство (64 
процента) считали, что это поднимет престиж страны в 
мире. 40 процентов опрошенных обращали внимание на то, 
что проведение Олимпиады сулит нашей стране большие 
доходы. Каждый третий (36 процентов) полагал, что про-
ведение Олимпиады позволит развить инфраструктуру 
Сочи, сделать его курортом мирового уровня. Как видим, 
в оценках россиян преобладали абстрактные мотивы 
престижа и надежды на материальную выгоду. Однако 
мировой опыт проведения Олимпиад свидетельствует о 
том, что они - в случае неудачи - могут подорвать престиж 
страны, а также нанести серьёзный ущерб экономике, о чём 
свидетельствует негативный греческий опыт. Хотелось бы 
надеяться, что зимняя Олимпиада в Сочи, которая уже на-
ходится на низком старте, исполнила все возлагающиеся на 
неё надежды и чаяния. 

Низкий старт 
Сочи

Кризис государства
Мнение учёного | «Майдан» направлен не столько против Украины, сколько против России
Дать однозначный прогноз перспектив развития 
и ожидаемых результатов разразившегося на 
территории Украины кризиса весьма проблематично. 
Из-за его многоплановости и практически полного 
отсутствия информации о факторах, определяющих 
его причины и подпитывающих его существование. 

спрАВКА «КоММУны»
Георгий Костин, доктор технических 
наук, профессор. окончил Харьковский 
авиационный институт, в прошлом - 
директор крупнейшего оборонного завода 
высоких технологий, депутат двух созывов 
Государственной думы рФ, председатель 
комитета ГД по конверсии и наукоемким 
технологиям. Живет в г.Воронеже.
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С 2015 года планируется ввести новый порядок фор-
мирования пенсионных прав и расчёт страховой пенсии. 
Чего ожидать от новой пенсионной формулы тем, кто уже 
на пенсии?

Новый порядок формирования пенсионных прав и 
расчета страховой пенсии будет применяться к тем, кому 
только предстоит выйти на пенсию в 2015 году и далее.

Граждане, которым трудовая пенсия уже назначена или 
будет назначена до 1 января 2015 года, будут получать ее в 
установленном размере (с учетом ежегодной индексации 
не ниже уровня инфляции). Пенсионный капитал пере-
считываться в сторону уменьшения не будет.

При этом если на дату назначения трудовой пенсии 
трудовой стаж был выше 30 лет для женщин и 35 лет для 
мужчин, пенсия будет увеличена.

Что будет с накопительной частью пенсии и с уже имею-
щимися пенсионными накоплениями?

Все уже сформированные пенсионные накопления 
будут выплачены в полном объеме с учетом дохода от их 
инвестирования, когда у гражданина появляется право на 
трудовую пенсию и он обратится за ее назначением.

Порядок назначения и выплаты средств пенсионных на-
коплений не меняется. Для расчета накопительной пенсии 
суммы пенсионных накоплений делится на так называемый 
период ожидаемой выплаты пенсии 2 228 месяцев (в 2013 
году). Если, например, обратиться за назначением пенсии 
на три года позднее достижения пенсионного возраста, то 
сумма пенсионных накоплений делится уже на 192 меся-
ца. Период ожидаемой выплаты пенсии устанавливается 
федеральным законом. Сохранятся и другие виды выплат 
средств пенсионных накоплений - единовременная вы-
плата, срочная пенсионная выплата.

Будет ли повышен пенсионный возраст?
Пенсионный возраст повышаться не будет. Этот во-

прос не обсуждается. Общеустановленный пенсионный 
возраст останется прежним: 55 лет для женщин, 60 лет 
– для мужчин.

При этом создаются значительные стимулы для более 
позднего выхода на пенсию. По новым правилам об-
ращаться за назначением трудовой пенсии по старости 
позже общеустановленного пенсионного возраста будет 
выгодно. За каждый год более позднего обращения за 
назначением пенсии ее страховая часть и фиксирован-
ная выплата будут увеличиваться на соответствующие 
коэффициенты.

Например, если гражданин обратится за назначением 
трудовой пенсии через 3 года после достижения пенси-
онного возраста, то фиксированная выплата в составе 
страховой пенсии будет увеличена на 19 процентов, а 
страховая часть пенсии – на 24 процента.

Другой пример: если обращение за назначением пен-
сии будет через 8 лет, то фиксированная выплата будет 
увеличена на 73 процента, а страховая часть пенсии – на 
90 процентов.

Каковы главные параметры, которые будут влиять на 
расчёт пенсии в соответствии с новым порядком?

На размер трудовой пенсии в первую очередь будет 
влиять:

- размер заработной платы: чем выше зарплата, тем 
выше пенсия. Если работодатель не делал взносов за 
своего работника в систему обязательного пенсионного 
страхования в полном объеме (речь идет о серой заработ-
ной плате), этот заработок в формировании пенсионного 
капитала не участвует;

- длительность трудового стажа: за каждый год стажа 
свыше 30 лет у женщин и 35 лет у мужчин страховая 
пенсия и размер фиксированной выплаты дополнительно 
увеличиваются на соответствующие коэффициенты;

- возраст обращения за назначением трудовой пенсии: 
дополнительно будет увеличена фиксированная выплата 
и страховая пенсия за каждый год после достижения пен-
сионного возраста без обращения за пенсией.

На какие виды пенсий распространяется новый по-
рядок?

Новый порядок формирования пенсионных прав и 
расчета страховой пенсии будет распространяться на все 
виды трудовых пенсий: по старости, по инвалидности и 
по случаю потери кормильца.

Основания для назначения страховой пенсии по 
инвалидности и по случаю потери кормильца меняться 
не будут. Для назначения этих видов страховой пенсии 
достаточно, чтобы трудовой (страховой) стаж у инвалида 
или умершего кормильца был хотя бы один день.

Новый порядок формирования пенсионных прав и 
расчета страховой пенсии не распространяется на фор-
мирование и назначение пенсий по государственному 
пенсионному обеспечению (социальных пенсий, за вы-
слугу лет, по старости, по инвалидности, по случаю потери 
кормильца).

Из каких частей будет состоять трудовая пенсия по старо-
сти после введения нового порядка расчёта пенсий?

Трудовая пенсия по старости после введения нового 
порядка расчета пенсий трансформируется в страховую 
пенсию и накопительную пенсию.

К страховой пенсии будет устанавливаться фиксиро-
ванная выплата (аналог сегодняшнего фиксированного 
базового размера страховой части трудовой пенсии по 
старости, его размер в 2013 году – 3 610,31 рубля).

Исчисление размера накопительной пенсии будет 
производиться так же, как сегодня производится расчет 
накопительной части трудовой пенсии: сумма пенсион-
ных накоплений делится на статистическую величину 
– ожидаемый период выплаты.

Продолжение.  
Начало в №№13-16.

Узелки моей памяти-2
Из дневника  

советника ХАД
1983 год
1 января
С 29 декабря в Кабуле, встре-

чаю Альбину. Встречал Новый 
1983 год в общежитии. Ночь 
посидели и в 1.30 по местному 
времени отметили Новый год. 
Были жена Боброва, Печерицы. 
Через месяц – год как в Афгане. 
Много? Жизнь в Кабуле на-
много легче, чем в провинции. 
Сосед по номеру в общежитии 
Борис В. всю жизнь по за-
кордонью мотается, и ничего, 
выработал привычку.

5 января
Сегодня весь день с Карту-

новым просидели в аэропорту 
Кабула, самолет в Ташкенте, 
Кабул не принимает; туман, 
дождь, видимость плохая. 
Только прилетел из Дели и 
сразу улетел. Раздавили бу-
тылочку коньяка, вспомнили 
минувшее. Завтра с утра снова 
поедем. Альбина должна при-
лететь 3 января, с трудом на-
шел комнату.

10 января
6 утром умерла мама!
14 января
Из Ташкента едем в поезде 

(на родину, на могилу к мате-
ри). Жизнь все время бьет по 
голове, и, очевидно, это только 
начало.

6 февраля
Сегодня обнаружили труп 

европейца в канале недалеко от 
Шинвара. Руки связаны, пуле-
вое ранение, кто он? В четверг 
и вчера снова был обстрел из 
минометов и автоматов. От-
крытого боя они боятся, да и 
взять нас не так просто.

8 февраля
Сегодня ровно год!
15 февраля
Вчера вечером из «катюш» 

обстреливали нас и аэропорт. 
В Каме и Ачине идут операции. 
Еще раз убедился, что простому 
народу эта революция далека и 
непонятна (картина призыва в 
армию: хватают на улице – и 
на аэродром – в другую про-
винцию, бегут многие).

20 февраля
Прошла операция и снова 

погибли наши хлопцы, шесть 
плюс несколько умерло от ран. 
Сидельников в форме, весь в 
крови солдата, пуля пробила 
сонную артерию. Душманы в 
кяризах в Чаприаре. Выезжал 
со Смажником на КПП брига-
ды для участия в ликвидации 
склада в Ш. Отменили из-за 

опасности попасть в засаду. 
Кроме того, 15 февраля пропал 
Ан-12. Из Ташкента летел в 
Джелалабад, где он? Очевид-
но, разбился в горах. В этот 
день улетал шеф на Ан-26, а 
тот из-за этого был вынужден 
свернуть в сторону от Джела-
лабада и пропал. Случай, его 
величество случай, судьба!

26 февраля
Поиски Ан-12.
5 марта
Прилетел из Кабула. Трупы 

на снегу в аэропорту. Летел на 
Ан-12, полет самый плохой за 
все время. Жесткая посадка 
из-за угрозы «стингеров».

10 марта
Шиповскому Володе оста-

лось несколько дней и он уле-
тает домой. Счастливый чело-
век! (В.Шиповский работал 
следователем в Волгограде, 
умер спустя год после возвра-
щения из Афгана). В машину 
пограничников чуть не попали 
из гранатомета. Петрик с же-
ной, сейчас у нас в гостинице. 
Начальником отдела у меня 
Сабур.

18 марта
Вчера были корреспонденты 

газеты «Правда», АПН, орга-
низовали им встречу с двумя 
душманами. Сдались сами, 
поняли, что борьба за ислам 
– то же грабеж. Неоднократно 
бывали в Пешеваре, в банде 
два с половиной года, сдали 
АК и американский карабин. 
Раскаялись или притворялись? 
Хотят поступить на курсы в 
царандой. Несколько дней на-
зад обстреляли медроту, парню 
попали в ногу, ампутировали, и 
это в Самархеле?!. Завтра при-
езжает новый шеф.

24 марта
Сегодня Иванов два раза 

пытался улететь, но погода ис-
портилась.

28 марта
Вчера ночь была заполнена 

звоном стаканов и лаем собак. 
И где-то в 2.15 ночи стрельба в 
районе аэродрома. Утром стало 
известно, что из минометов 
обстреляли аэродром – шесть 
«вертушек» повреждено, одна 
серьезно.

4 апреля
Вчера в 23.40 начался об-

стрел нашего поселка. Около 
12-15 мин. и несколько выстре-
лов из РПГ (возможно, безот-
катное орудие) в пятнадцати-
двадцати метрах от меня ложи-
лись. Осколки мин пели, одна 
мина взорвалась около оконной 
сетки. Открыли огонь из БМП, 
АГС «Пламя». И бригада из-за 
горы в разные стороны начала 
стрелять. Сегодня с сапером ез-
дили осматривать итальянские 
пластиковые мины и американ-
ские. Готовим для отправки в 
Кабул на конференцию. Вита-
лий Никитюк улетел в Кабул, 
живу один.

8 апреля
Дождь, второй день.
27 апреля
5 лет Саурской революции. 

На работу не ездим с 24 по 28 
апреля. Позавчера «стингером» 
сбили афганский вертолет. В 
районе Сурхруда неделю назад 
двенадцать-семнадцать человек 
погибли. Степан и Хайруддин 
разбились на машине. Степан 
в тяжелом состоянии в Кабуле. 
Дожди.

21 мая
Не писал почти месяц. Сижу 

в аэропорту Джелалабада, лечу 
в отпуск, обещали путевку в 
Сочи. Устал. Четыре дня на-

зад в Кундузе восемнадцать 
наших попали в засаду, все 
погибли (два офицера плюс 
один прапорщик). Один тяже-
лораненый остался. Некоторые 
покончили с собой, чтобы не 
попасть в руки душманов. 
Трупы изуродовали: органы 
вырезаны, глаза выколоты, 
жгли, животы набиты камнями, 
и это все на глазах, и никто не 
пришел на помощь. «Бардак 
наблюде мишавад» (кругом 
бардак - на дари)

2 августа
Три месяца не писал. За это 

время побывал в отпуске – с 26 
мая по 24 июля, Сочи. Отдыхал 
всей семьей. Море, дети, жена… 
Все отлично было! 25 июля 
улетел в Кабул. Пять дней жил 
у Саши Маслова. 30 июля был 
в Джелалабаде. И снова все 
старое, одно и то же каждый 
день. В июле была операция в 
Хутьяни. Подбит Ми-8, восемь 
убито, в том числе Женя Смир-
нов, начпрод бригады. Жаль 
ребят, особенно, если знаешь 
их лично.

17 августа
Скоро месяц, как из отпуска. 

По-прежнему жара, работа до 
обеда. Вчера в Каме был сбит 
вертолет, а три дня назад пря-
мо напротив Самархеля шесть 
Ми-24, два Ми-8 бомбили и 
стреляли ракетами. Результат 
– несколько боевиков убито, 
но вид впечатляющий. Сегодня 

встретил Наима из Сурхруда и 
Джомахана. Готовят операцию, 
отвез их в бригаду. Будет опе-
рация в Сурхруде или в Дари-
нуре, в последнем обстановка 
очень усложнилась.

26 августа
Вчера вечером около двух 

мин рядом взорвались, но боль-
ше не было. Сразу начали от-
вечать огнем. Прошел сильный 
дождь, стало немного прохлад-
нее. Смажник Н. собирается 
домой.

2 сентября
Праздник Пуштунистана. 

Были у Замира. В это время 
возле Кариза-Кабула двое 

советских солдат убито, один 
РПГ и один автомат забрали.

3 сентября
Уехал Смажник (стал гене-

ралом в Незалежной Украи-
не).

4 сентября
В 10.30 при въезде в «Соло-

вьиную рощу» рядом с аэродро-
мом со стороны нас с Лещенко 
Николаем обстреляли – авто-
матные очереди. Повезло на 
этот раз?

7 сентября
Вчера в 18.00 операция в 

Бисуде – бомбежка. Хорошо 
было видно, особенно со второ-
го этажа особняка. Шесть бомб, 
НУРСы, море огня и дыма. А 
вечером ответный «гостинец» 
- две мины в 23.00 по нашему 
поселку. Юра Очкин приходил 
прощаться.

15 сентября
Три дня назад в банде в  

Х. – шесть вертолетов (четыре 
Ми-24, два Ми-8). Вместе с 
афганцем, Жорой Сабельни-
ковым летал. Бомбы упали 
в центре кишлака. Сегодня 
думаю: а нужно ли это было? 
13 сентября в 20.00 убиты Юра 
Очкин и Жора Сабельников, 
солдат-водитель. По дороге 
из Самархеля в аэропорт их 
обстреляли из гранатометов. 
Жора сгорел, Юрию оторвало 
ногу. Две ночи невозможно 
спать, стоят оба перед глазами; 
за полчаса до гибели видел 

Юру. А ведь ему утром надо 
было улетать в Союз. Не дожил 
двенадцать часов. На следую-
щий день – траурная церемо-
ния на «Майдане» (площадка 
на аэродроме).

19 сентября
Сегодня уехал Виталий Ни-

китюк, приехал Спольников 
(руководитель Представи-
тельства КГБ СССР в Афга-
нистане), привез новых ребят, 
в том числе вместо Петренко. 
Провели отчетное профсоюз-
ное собрание (на самом деле 
– партийное; за границей все 
партийные организации для 
маскировки назывались проф-
союзными). Вместо Виталия 
– Юра Ананов, особист. Два 
выстрела из РПГ в 15.00 по 
нашему поселку. Писем нет, 
говорят, разбился почтовый 
самолет.

3 октября
Краткие новости: вместо Ви-

талия в одной комнате со мной 
живет Юра Ананов. В 80-м 
служил особистом в бригаде. 
Парень ничего. Шеф написал 
представление на меня к орде-
ну Красной Звезды. Что из это-
го получится? Да, 27 сентября 
мы еще раз наносили БШУ по 
разведанным целям. Позавче-
ра стрельба. Вечером сбили 
вертолет, но без жертв, успел 
сесть. В бригаде ЧП – пропал 
солдат, оружие кто-то продает. 
Солдат, москвич, ушел в Каму, 
оттуда – в Пакистан. 

11 октября
Вчера ночью было сильное 

нападение на посты в районе 
фабрики «Зайтун» около Са-
мархеля. Много убитых.

16 октября
Бригада вернулась из райо-

на «Черная гора», чистили 
трассу до Кабула. Один БМП 
подорвался, трое погибших. 15 
октября в 12.00 три выстрела 
из РПГ в специалистов, а мы 
там ехали в 12.40, тоже воз-
вращались.

17 октября
Сегодня пять писем из 

дома!
20 октября
В 14.00 на сторону мятежни-

ков перешел один афганский 
пехотный батальон в Х. с тяже-
лым оружием, автомобилями и 
прочим (только БТР восемнад-
цать). Вот такие дела!

19 ноября
Почти месяц не писал. Что 

нового? Уехал Раис Табирович 
Ф. в Фарах зональным началь-
ником. Несколько раз аэропорт 
обстреливали. Вчера обстреля-
ли из гранатометов – две гра-
наты не взорвались. Привозил 
слушателя духовной школы Т., 
члена банды Захера (бывшая 
банда Кази Гулам Хайдара). Он 
участвовал в засаде на Очкина. 
Оказывается, Юра был жив, 
но его добили ножами. Воюем 
против народа, который темен 

и забит, и не хочет «светлого 
будущего». В Кабуле не был 
пять месяцев, и не тянет.

21 ноября
В 21.00 был обстрел. Вы-

летели окна на кухне. Полчаса 
стреляли по всем углам для 
профилактики. Болит голова, 
черт бы ее побрал.

2 декабря
Событий – каждый день во-

рох! На днях сдали Дарринур 
– массовое бегство царандоя, 
партийных советников. Никто 
не хочет сражаться. «Странная 
война». Сегодня наносили 
БШУ по складу рядом с пос.
Спинмажидом. Получил пись-
мо из дома. Дети отдохнули 
хорошо, теща болеет. Долго 
нет дождей. Пыль, днем тепло, 
ночью зябко (зима). Свиреп-
ствуют желтуха и брюшной 
тиф. Надо продержаться.

6 декабря
Позавчера в Кунаре ЧП: 

семь человек убито, опять по-
вторилась майская история; 
много раненых. В Батикуте 
много банд, отдал хадовцам 
свой трофейный миномет и 
двадцать мин к нему, учил ста-
вить растяжки.

8 декабря
Сегодня проводили В.Ф. 

в отпуск, весь день прождали 
в аэропорту. В это время ЧП: 
«Омега» подорвалась в ходе 
подготовки спецмероприятия. 
Ширгуль тяжело ранен в го-
лову, лицо, Алексей Зарицкий 
– в руки, Голуб – в разные 
части тела. Срочно на самолете 
Ширгуля отправили в Кабул. 
Ляшенко на машине стукнул 
ишака! Лихач.

20 декабря
Сегодня день ЧК. Пригото-

вил плов, первый раз в жизни 
сам делал. Получилось не-
плохо. Был Башармаль (впо-
следствии, при Наджибулле, 
заместитель министра ино-
странных дел), Абдулла (за-
меститель начальника ХАД). 
Погода сухая, хотя горы на-
крыты снегом. Скоро Новый 
год, второй в этой стране. 
Думал ли, гадал, что он с собой 
принесет. 83-й был для меня 
непростым. Будем думать и на-
деяться, что он не повторится, 
и будет все хорошо.

27 декабря
Почти шесть месяцев не 

был в Кабуле. Ан-26 летел 
еле-еле, что-то барахлил в воз-
духе, летел один час. Обычно 
прилетаем по двум вопро-
сам – с отчетом, за деньгами, 
продуктами и самое главное 
– на счет окончания коман-
дировки. В общежитии с Ж. 
Бобровым, он перевелся в 
Кабул. Думаю, в обратный 
путь 29 декабря, надо Новый 
год встречать в своем родном 
Самархеле. «Что день гряду-
щий нам готовит?»

(Продолжение следует).

Записки советника
К памятной дате | Четверть века назад советские войска завершили выполнение интернациональной миссии в Афганистане

Глава из книги Виктора РудеН-
ко «особая миссия. Сотрудники 
кГБ СССР вспоминают об Аф-
ганской войне 1979-1989гг.».
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Павел Кудасов (справа) на боевой операции. 1983г.

Николай КаРдаШов

Между плотными обложками кни-
ги спрессовано само время. «Основ-
ным критерием отбора фактов, - де-
лится Валерий Алексеевич, - являлось 
стремление отразить весь спектр 
состояния и развития лискинского 
общества – в экономическом, соци-
альном, духовном плане. А зачастую 
и просто житейском, обыденном, по-
казывая каждодневную 
жизнь простых людей, 
их отношение к этой 
жизни. Сделать всё 
это без прикрас и в то 
же время без лишнего 
очернительства, макси-
мально правдиво». Как 
это автору удалось – 
судить читателю. Но вот 
факт уже проявленного 
читательского интере-
са: коренной лискинец, 
давно живущий в Харь-
кове, узнав каким-то 
образом о готовящейся 
к изданию книге, при-
слал сразу заказ. 

Содержание книги пересказать 
невозможно – по её страницам нужно 
идти от месяца к месяцу, перешаги-
вать из года в год, вновь возвращаться 
к фактам, событиям, деталям про-
житых лет. 

Автор отдаёт право самому чита-
телю размышлять, анализировать. И 
лишь авторскими сносками ненавяз-
чиво помогает нам не заблудиться в 
движении и оценках. 

Так, отмечая факт прекращения 
деятельности районного комбината 
бытового обслуживания в ноябре 
2002 года в связи с его убыточностью, 

автор напоминает: «К концу 1972 года 
КБО в Лисках был одним из самых 
популярных предприятий города, 
где перечень услуг достигал 196 наи-
менований». 

В районе, славящимся высокими 
урожаями свеклы и имеющим свой 
сахзавод, в марте 2011-го людей 
взволновал небывало высокий взлёт 
цен на сахар – до 38 рублей за кило-
грамм. Это в шесть раз больше, чем 

десять лет назад… 
А в 2010 году не-

обычное лидерство 
определила лискин-
цам областная служба 
Госстата, назвав их 
первыми в области 
по сумме денег, по-
траченных за год на 
продукты питания 
– 2,59 миллиарда ру-
блей. Вторыми на-
званы россошанцы 
– 2,57 млрд., третьи 
– острогожцы с 1,7 
миллиарда… 

У собранных в 
книге фактов нет по-

ложительных или отрицательных 
эмоций. Но мимо лискинцев многие 
из них не прошли, не задев живых 
чувств, настроений, судеб. 

Отмечая разные моменты рефор-
мирования железной дороги в Лисках, 
автор называет события разной мас-
штабности. Но каждое из них – звено 
в цепочке, без которого история не 
была бы полной. 

1 февраля 2001 года по участку 
Алексеевка-Лиски-Поворино впервые 
прошёл, опередив график на 15 минут, 
грузовой состав длиной полтора кило-
метра и весом девять тысяч тонн. 

В июле 2001-го исполнилось 50 
лет со дня, когда в Лисках состоялось 
самое массовое чествование железно-
дорожников. Только орденом Ленина 
было награждено 334 труженика 
стальных магистралей Лискинского 
отделения дороги.

За три январских дня 2003 года 
лискинские машинисты провели 
более 500 поездов на все четыре на-
правления от станции Лиски… 

23 марта 2009 года открылось ав-
тобусное сообщение между Лисками 
и Москвой. 

Не остались за строчками лето-
писи и люди, трудом своим её пи-
савшие. Подобные комбайнёру СПК 
«Лискинский» Николаю Муратову, 
намолотившему в страду-2005 на 
отечественном «Дон-1500Б» 1740 
тонн зерна, из которого можно испечь 
2 миллиона 936 тысяч 385 буханок 
хлеба.

Или талантливому хирургу Ни-
колаю Севащенко, сделавшему более 
30 тысяч операций и спасшему жизни 
сотен людей. 

«Лискинский Магомаев», певец-
железнодорожник Николай Карих, 
получивший звание Заслуженного 
работника культуры, и машинист Ва-
силий Березнёв, дважды удостоенный 
звания «Почётный железнодорож-
ник». Учитель Александр Бобков и 
его ученик, монтёр пути Евгений 
Неумывакин, предотвратившие опас-
ность крушения пассажирского по-
езда. Священник отец Александр, 
организовавший горячие обеды для 
бездомных и малоимущих…

События, даты, цифры, имена. 
А за ними – «жизнь, приносящая 
радость и грусть, восхищения и пере-
живания, наслаждения и страдания, 
заставляющая при этом о многом 
задуматься…». 

Так стартовало в Лисках третье 
тысячелетие. 

Начало, зовущее к продолжению
Новые книги | Летопись лискинской земли продолжилась  
новой книгой Валерия Тихонова «21-й век. Начало»

«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведёт Ярослава ЯНова

Консультируют специалисты Управления 
Пенсионного фонда РФ в г. Воронеже

Пенсионная формула

Вопросы принимаются по тел. 8-908-136-37-53  
по вторникам и четвергам с 9.00 до 11.00,  
e-mail: yayanova@mail.ru. Ярослава Янова.

В очередной, двенадцатой, книге члена Союза писателей 
России Валерия Тихонова, вышедшей в серии «Летопись земли 
лискинской», к ощущению истории зовёт само название. 

Воронежская флейта  
в столице 

Учащаяся воронежской ДШИ №9 
Светлана Маренкова стала лауреа-
том первой степени III Московского 
открытого конкурса-фестиваля ис-
полнителей на деревянных духо-
вых и ударных инструментах имени 
Ю.Н.Должикова. 

Его второй тур проводился в 
столичной детской школе искусств 
имени И.С.Баха при поддержке 
Международного благотворитель-
ного фонда Владимира Спивакова и 
благотворительного фонда «Звезда». 
Конкурсную программу Светлана 
исполнила на флейте-пикколо. В 
том числе произведение, написан-
ное композитором, чьё имя носит 
конкурс - профессором Московской 
государственной консерватории име-
ни П.И.Чайковского, Заслуженным 
деятелем искусств РСФСР. 

Победы новоусманской 
«Фантазии»

Хореографический ансамбль «Фан-
тазия» из Новоусманского района 
победил сразу в двух номинациях 
открытого Всероссийского фести-
валя хореографического искусства 
«Антре». 

В конкурсе, организованном Фе-
дерацией современного эстрадного 
танца, в Курске выступили 137 кол-
лективов из разных городов страны. 
Ансамбль Шуберского дома культу-
ры с композицией «Весенний хоро-
вод» стал лауреатом второй степени 
в номинации «Формейшн мини», а 
«Девичья плясовая» принесла ему 
диплом лауреата третьей степени 
«Малая группа-юниоры».

Танцуя с мечтой 
Учащиеся Воронежского хореогра-

фического училища стали лауреатами 
конкурса «Мечта танца-2014». 

На престижном смотре наш город 
представляли 13 учащихся в номи-

нации «Школа». Вручение призов 
состоялось на сцене Детского музы-
кального театра имени Натальи Сац 
в Москве. На гала-концерте были 
показаны и классическое, и народное 
отделения училища из Воронежа. 
Учредителем проекта «Мечта танца» 
является журнал «Студия Антре» - 
подростковая версия журнала «Ба-
лет», сообщает сайт департамента 
культуры и архивного дела Воронеж-
ской области. 

Творчество  
с «Вдохновением» 

Камерный ансамбль «Вдохновение» 
воронежской ДШИ №6 (руководи-
тели – Людмила Фролова и Евгений 
Переседов) стал лауреатом II степени 
Международного  фестиваля-конкурса 
детского и юношеского творчества 
«Накануне Рождества» в Санкт-
Петербурге. 

Проводился он в рамках междуна-
родного проекта «Салют Талантов». 
В конкурсе приняли участие солисты 
и коллективы из разных городов 
России, среди которых Кострома, 
Белгород, Барнаул, Архангельск, 
Красноярск, Москва. 

Чистая радость  
из бумаги 

В Центральной городской библио-
теке имени Андрея Платонова в ше-
стой раз прошла экологическая акция 
«Снежные бумажные радости». 

Её цель – популяризация в за-
нимательной форме экологических 
ценностей и ответственного отно-
шения к окружающему миру. Загля-
нувшие в библиотеку воронежцы 
меняли макулатуру на понравив-
шиеся книги, сдавали батарейки, 
узнавали у экологов о практике 
раздельного сбора мусора, учились 
ручной работе: частью программы 
акции стали мастер-классы по 
оригами, декупажу, изготовлению 
бижутерии. 

Галина Рохмин,  
Василий ЧеРноусоВ. 

вести

Возраст – не повод
Знаю, что если пенсионер получает пенсию по старости, 

ему надбавка полагается после 80 лет. А почему,  если получа-
ет по инвалидности, то ему не доплачивают после 80 лет?

Дело в том, что повышенный фиксированный базовый 
размер трудовой пенсии по старости устанавливается 
лицам, которые достигли возраста 80 лет или являются ин-
валидами I группы. Эта норма содержится в Федеральном 
законе «О трудовых пенсиях в Российской Федерации». 
Однако в законе нет нормы о выплате повышенной базо-
вой части трудовой пенсии по инвалидности по достиже-
нии инвалидом возраста 80 лет.

Гражданину, получающему трудовую пенсию по инва-
лидности, достигшему общеустановленного пенсионного 
возраста (женщины – 55 лет, мужчины – 60 лет) и имею-
щему 5 лет страхового стажа, назначается трудовая пенсия 
по старости. При отсутствии 5 лет страхового стажа – со-
циальная пенсия по старости по достижении возраста 65 
лет для мужчин и 60 лет для женщин.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.
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Ответы на сканворд (4 февраля)
По горизонтали: Подкоп. Ухват. Поло. Сруб. Батат. Ноша. 
Крах. Хвост. Трак. Чек. Пшено. Мисс. Дорога. Житие. Идол. 
Фонарь. Ярило. Гнет. 
По вертикали: Тумба. Таможня. Повитуха. Сутки. Вкус. Дет-
ство. Дефо. Сопло. Пункт. Ринг. Пробор. Чемодан. Шатен. 
Горе. Промах. Кобальт.

ЗАО «Землянское» реализует 

семена:
горох «Фокор» – элита и РС-1;
ячмень «Таловский-9» элита; 
гречиха «Девятка» элита.

Цена договорная, в зависимости от объёма приобретения семян.
Пакет документов для получения дотаций из федерального и областного бюджета.
Агротехнические рекомендации по возделыванию культур данных сортов.

КонТаКТные ТелеФоны:
8 (47372) 31-145; 31-263, 31-349, 8 905 655 4406.

Семена сертифицированы. 
Реклама.
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открытое акционерное общество  
«Домостроительный комбинат» (оао «ДСК»)

проводит заселение жилого дома, 
расположенного по адресу:

ул. 9 Января, д. 233/32  
(ул. 9 Января, 243, поз. 17, подъезды №1 и №2). 

Дата заселения – 24.02.2014 г.
Начало заселения в 9.00. При себе иметь паспорт и правоуста-

навливающие документы.

Справки по тел.: (473) 263-78-19, 263-99-77 с 8.30 до 17.30.

реклама

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Борьба за выживание
После несостоявшейся игры в Таганроге, когда из-

за огромной пробки на дорогах в Ростовской области 
«Энергия» так и не добралась до места назначения, и ей 
было засчитано техническое поражение, подопечные Сергея 
Макина провели два матча на своей площадке. Причём 
первый - в рамках Кубка России, второй - чемпионата страны. 
Кубковое противостояние с челябинским «Локомотивом» 
будет состоять из двух игр. На своей площадке воронежцы 
смогли одержать волевую победу со счётом 28:27, хотя 
после первого тайма «энергетики» проигрывали 11:16. Но 
то, какая команда пройдёт в четвертьфинал, станет ясно 
после ответной игры в Челябинске.

Конечно, побеждать всегда приятно, и в кубковых 
встречах, и даже в товарищеских. Вот только очков в 
турнирной таблице суперлиги это отнюдь не прибавляет. 
А их у «Энергии» ой как мало - всего-то пять. Казалось 
бы, но где ещё как не в поединке с безоговорочным 
аутсайдером можно пополнить свой очковый багаж. Тем 
более, подмосковная «Нара» в 15 проведённых играх ещё 
ни разу не побеждала, сыграв лишь однажды вничью. Ещё в 
первом тайме гости сделали приличный задел в счёте - 9:14, 
и в итоге «Нара» отпраздновала первую победу в сезоне - 
25:21. Так что «Энергия» осталась на предпоследнем, 11-м, 
месте, и её шансы на попадание в плей-офф с каждым туром 
сокращаются. А после поражения от аутсайдера даже самые 
преданные поклонники потеряли в это веру. Скорее всего, 
и в этом сезоне нашу команду ждёт борьба за выживание 
в переходном турнире.       

Могучий «енисей»
Воронежский «Кристалл» и красноярский «Енисей» 

находятся на разных полюсах турнирной таблицы. Наши 
волейболисты в своём дебютном сезоне в высшей лиге «А» 
борются за сохранение «прописки», а сибиряки полны 
решимости завоевать путёвку в суперлигу. Как говорится, 
команды из разных «весовых категорий», тем не менее 
«Кристаллу» удалось в первой игре в Красноярске серьёзно 
потрепать нервы фавориту. Хозяева площадки всё же 
победили, но только на тай-брейке, потеряв при этом одно 
очко. А вот в повторной встрече «Енисей» сумел доказать 
своё превосходство в трёх партиях.    

Противостояние фаворитов
В очередном туре первенства России по мини-футболу 

среди женских команд первой лиги воронежская «Сталь» 
гостила в городе Усмань Липецкой области. Перед 
отчётными поединками местная «Чайка-Янтарь» занимала 
первое место, а «Сталь» - второе. О том, что силы команд 
приблизительно равны, выяснилось после первой игры, 
которая победителя не выявила - ничья 6:6. Однако в 
ответной встрече воронежским футболисткам удалось 
сломить сопротивление неуступчивого соперника и 
одержать победу со счётом 6:4. Таким образом, «Сталь» 
вернула себе лидерство в табели о рангах.

Тем временем в Воронеже завершились финальные 
областные соревнования «Мини футбол - в школу». Среди 
команд девочек 1996-1997 годов рождения призовую 
тройку составили: Рамонский лицей, Козловская СОШ и 
СОШ №47 (Воронеж). В соревнованиях мальчишек этого 
же возраста лучшими были: Богучарская СОШ №2, СОШ 
№60 (Воронеж) и Рамонский лицей.

Среди команд девочек 1998-1999 годов рождения в 
призёры попали: Воробьёвская СОШ, Рамонский лицей и 
воронежская СОШ №34, а у мальчиков - Богучарская СОШ 
№2, Хохольский лицей и лискинская СОШ №15.    

Родные стены помогли
В столице Черноземья прошли чемпионат и первенство 

Центрального федерального округа по спортивной 
акробатике. В соревнованиях приняли участие 225 
спортсменов из Воронежской, Брянской, Белгородской, 
Костромской, Орловской, Тверской и Ярославской 
областей. 

В соревнованиях разыгрывалось командное и личное 
первенство в различных возрастных группах по всем пяти 
видам спортивной акробатики. Победители и призёры 
завоевали право на участие в первенствах и чемпионатах 
России в 2014 году.

Сборной командой Воронежской области, которая была 
представлена спортсменами СДЮСШОР № 2 и областной 
СДЮСШОР № 1, было завоёвано 24 комплекта наград. 
В чемпионате ЦФО воронежцы заняли второе место, а в 
первенстве - первое.

В шаге от «золота»
В Санкт-Петербурге прошёл футбольный турнир 

«Кубок Содружества-2014». Отрадно отметить, что 
во всех играх молодёжной сборной России принимал 
участие полузащитник «Факела» Альберт Шарипов. 
На групповом этапе подопечные Николая Писарева 
победили сборные команды Молдавии, Литвы и Санкт-
Петербурга, а Шарипов в игре с литовцами отметился 
ещё и результативным ударом. Выйдя в четвертьфинал 
с первого места, россияне победили сборную Казахстана 
- 3:1. В полуфинале Россия без особых проблем сломила 
сопротивление Эстонии - 3:0.

А в финальном матче встретились две сильнейшие 
команды турнира - молодёжные сборные России и 
Украины. Эту встречу Альберт Шарипов провёл без замен. 
Нужно признать, что украинцы в этом матче выглядели 
явно свежее и добились уверенной победы со счётом 4:0. 
Отметим, что в прошлогоднем финале этого турнира 
россияне взяли верх над украинцами со счётом 4:2. Увы, 
не все турниры заканчиваются победами. А Альберту 
Шарипову хочется пожелать, чтобы со временем он смог 
закрепиться и в главной футбольной команде страны.

леонид ХРУЩЁВ.

Атакует игрок молодёжной сборной России  
Альберт Шарипов.

Хватит ли тут времени и 
сил на занятия с детьми и раз-
говор по душам? Разве они не 
догадываются, что вся система 
российского образования на-
целена только на достижение 
показателей? 

Играми — с той или иной 
степенью жестокости — увле-
чены 90 процентов мальчишек: 
от двоечников до отличников. 
Я не говорю сейчас о том, на-
сколько они вредят детской 
психике. Это тема для другого 
разговора. 

По данным экспертов, рос-
сияне владеют пятью с по-
ловиной миллионами стволов 
огнестрельного охотничьего 
оружия и почти 700 тысячами 
травматического. Если учесть, 
что охотникам разрешено хра-
нить несколько «стволов», то 
можно с уверенностью заявить 
— оружие есть примерно в 
миллионе домовладений стра-
ны. В США — 300 с лишним 
миллионов единиц оружия. В 
шестьдесят раз больше! Те же 
эксперты говорят: если срав-
нить численность населения 
- 320 миллионов в США и 143 
миллиона в России, то можно 
сказать, что оружия в нашей 
стране немного.

Теперь об охране. Мои 
московские коллеги уже вы-
яснили, что на содержание 
круглосуточного поста в той 
самой школе в месяц тратится 

около ста тысяч рублей. Если 
разделить эту сумму на четыре 
человека, которые по нормати-
вам Трудового кодекса должны 
работать сутки через трое, то 
получим 25 тысяч рублей на 
каждого. «Копейки» по москов-
ским меркам. Воронежские 
охранники, следящие за по-
рядком в школах, получают за 
свой труд в два раза меньше. 
Решение - какому предприя-
тию доверить охрану учеников 
- принимают директора школ 
Воронежа и родительский 
комитет, а не городской депар-
тамент образования. 

- Этот процесс государством 
не финансируется, расходы 
лежат на родителях, - говорит 
директор школы № 28 с углу-
бленным изучением отдельных 
предметов, председатель по-
стоянной комиссии по образо-
ванию, культуре и социальной 
поддержке населения комитета 
по образованию Воронеж-
ской городской думы Михаил 
Хуторецкий. - В некоторых 
учебных заведениях и вовсе у 
входа сидят технички. В год 
на охрану школ Воронежа, по 
приблизительным подсчётам, 
потребуется 50 миллионов 
рублей бюджетных денег. Это 
немного, если учесть что день-
ги пойдут на защиту самого 
ценного, что есть у любого 
нормального человека — его 
ребёнка. Больше в асфальт за-
катываем, чтобы потом через 
полгода переделывать дороги. 

Несколько раз был в США, 
там в школах дежурят поли-
цейские. У нас полицейские 
охраняют здание ГУВД, мэрию 
и прочие «присутственные» 
места. Напичкать школу каме-
рами видеонаблюдения — не 
панацея. Камера «не увидит» 
оружие, которое школьник 
может спрятать в портфель. 
Можно металлоискатель поста-
вить, но что будет происходить 
возле него в начале смены, ког-
да практически одновременно 
в школьное здание приходит 
полтысячи человек? Он реаги-
рует и на часы, и на деньги, и 
на ключи. Предлагают передать 
охрану полицейским, у которых 
будет оружие и электрошокер. 
В школе ни с тем, ни с другим 
нельзя находиться. 

Михаил Хуторецкий счи-
тает, что всё произошедшее 
в Москве — дело случая, за 
которым, тем не менее, стоит 
закономерность — проблемы 
семейного воспитания: родите-
ли должны знать, чем ребенок 
дышит, с кем общается, о чём 
думает, что происходит с ним 
в школе. Сейчас все бросились 
зарабатывать деньги, а о том, 
что у сына или дочери творится 
в душе, не знают и не пытаются 
узнать. Единицы в выходные 
выходят со своими детьми на 
лыжню или каток. 

Заместитель главного врача 
Воронежского областного пси-
хоневрологического диспансе-
ра Александр Седнев причину 

трагедии видит в семье и агрес-
сии, которая льется с экранов 
телевизоров и компьютеров: 

- СМИ во всех подробностях 
смаковали убийства, совер-
шённые Брейвиком и юристом 
Виноградовым, сделав из них 
героев. Везде пишут и говорят: 
«Наше время — время силь-
ных». Всех нас заряжают на до-
стижение успеха любой ценой. 
Наверняка родители Сергея Г. 
подняли для него планку доста-
точно высоко: золотая медаль, 
престижный вуз. Он изо всех 
сил шёл к этому, а тут что-то 
не получилось. В таких случаях 
возникает ощущение трагедии. 
Не зря раньше подростковый 
период назывался – отрочество. 
Человек отрекается от прежних 
социальных установок. Он 
желает быть более значимым, 
более сильным. Поэтому, если 
нет дружбы в семье, а только 
требования, ребёнок может 
болезненно переживать пере-
ход из детства, когда ему все 
разрешали, во взрослую жизнь, 
где с него требуют постоянного 
выполнения приказов. Два ру-
жья не случайно в квартире, это 
стиль жизни – агрессия, охота. 
Домашний менталитет проеци-
ровался на школу. Сначала 
подросток был тихим и ничем 
не выделялся, потом зациклил-
ся на достижение не столько 
личностно-ориентированных 
успехов, например в учебе, 
сколько на социальное одобре-
ние и оценку окружающих. Он 

показывал хорошие результаты 
в стрельбе, то есть подготовил 
себя к самоутверждению через 
насилие: «Я чувствую себя ни-
чтожеством, поэтому должен 
всех наказать за мои униже-
ния!». Среди отличников, уче-
ников элитных школ уровень 
тревожности, напряженности, 
конкурентности больше, чем 
среди обычных. Сколько таких, 
кто, закончив школу или вуз, 
бросали родителям аттестат 
или диплом и уходили в ни-
куда. 

Александр Седнев уверен, 
что подобные трагедии и даль-
ше будут повторяться: право-
славные идеи в обществе не в 
большой моде. В чести - син-
дром Герострата: «Если не могу 
ничего создать, так хотя бы 
разрушить». Он убеждён, что 
безопасность должна быть в 
рамках идеологии, а не в рамках 
забора, бетона, полицейских на 
каждом этаже школы с ору-
жием в руках. Из нескольких 
сотен каналов кабельного теле-
видения – только на двух-трёх 
что-то позитивное, остальные 
несут разрушение. Ребенок с 
пеленок видит, как на экране 
стреляют, как кровь брызжет, 
привыкает к мысли: «Надо 
замочить, а то замочат тебя». 
Экран создает иллюзию, что 
это вариант нормы…

Трудно не согласиться. Но 
и родителей понять можно. 
Большинство трудится с ран-
него утра и до позднего вечера 

не для того, чтобы заработать 
еще один миллион и отпра-
виться в отпуск на Канары. 
Задача — дать детям качествен-
ное образование, одеть, обуть, 
накормить. Для них — момент 
зачисления чада на бюджетное 
место в вузе — означает, что 
можно немного расслабиться и 
передохнуть. Забыть о репети-
торах, на оплату труда которых, 
особенно в выпускных классах, 
уходила половина семейного 
бюджета. «Вы должны жить 
лучше, чем мы», - говорят 
они сыну или дочери. «От 
результатов ЕГЭ зависит ваша 
дальнейшая судьба», - твердят 
их отпрыскам в школе. Дети всё 
это понимают и стараются изо 
всех сил не подвести тех, кто 
в них верит. Занятия в школе, 
олимпиады, репетиторы...

Пока ещё многие выдержи-
вают такую гонку.

Но кто-то и срывается.

P.S. На первом же допросе 
Сергей Г.  заявил, что  конфлик-
та с учителем географии у него 
не было. «Учитель хороший 
человек, я не хотел его убивать. 
Он хотел отнять ружья, подхо-
дил все ближе, и я выстрелил», 
- приводят слова подростка 
журналисты «Коммерсанта». 
Назвал он и причину своего 
поступка: «Надоело жить, весь 
мир иллюзия, меня никто не 
принимает». Он до последней 
минуты штурма, надеялся, что 
его застрелят... 

Синдром Герострата
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КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя
«Газовики»  
обворовали пенсионера

В Семилуках в квартиру к пенсионеру 
пришли представившиеся сотрудницами 
газовой службы три молодые женщины. 
Пока две из них отвлекали разговорами 
хозяина, третья – проникла в комнату и 
из шкафа выкрала 46 тысяч рублей.

Мужчина обнаружил пропажу только 
после ухода незваных гостей. Сотрудники 
семилукской полиции составили фоторо-
бот подозреваемых и призвали местных 
жителей сохранять бдительность. Поли-
цейские напоминают, прежде чем впускать 
незнакомых, стоит хотя бы проверять у них 
документы.

Угнали «Мерседес»
Гостившая в Воронеже супружеская 

чета из литовской Клайпеды в один из 
январских вечеров решила сделать по
купки в торговом центре под Рамонью. 
Через четыре часа, когда пара верну
лась на автомобильную стоянку, то свою 
машину «Мер седес Бенц Е 270» на месте 
не обнаружила.

В настоящее время проводятся 
оперативно-розыскные мероприятия. 
Решается вопрос о возбуждении уголов-
ного дела по факту кражи. Маловероятно, 
что преступники угнали автомобиль, 

выпущен ный около 15 лет тому назад, 
нерастоможенный, с прибалтийскими 
номерами, для перепродажи. По одной из 
версий, «мер седес» мог кому-то потребо-
ваться на зап части.

Как украсть  
больше полмиллиона

Знают злоумышленники из Землянска. 
Они обокрали местного предпринимателя 
на 651 тысячу рублей. 

Воры беспрепятственно проникли в 
здание ИП «Лекарев» и забрали деньги. По 
факту кражи полицейскими Семилукского 
ОМВД ведётся следствие.

«Кормилец» зарезал
В селе Берёзово Рамонского района 

38летний мужчина, находившийся в со
стоянии ал когольного опьянения, схватил 
нож и ударил им сына своей сожительни
цы в живот.

Претендовавший на роль главы семьи, 
ранее судимый и нигде официально не ра-
ботающий, перебивающийся случайными 
заработками, единствен ный «кормилец», 
приносивший в дом деньги неоднократно по-
прекал за безделье свою сожительницу и его 
19-летне го сына, к слову, учащегося местного 
сельскохозяйствен ного колледжа. 

Очередной бы товой конфликт в семье 
неожиданно привёл к поножовщине. По-

страдавший молодой человек был достав-
лен в местную больницу и прооперирован. 
Сейчас его жизни ничто не угрожает. 
Преступник сдался полиции. Возбужде-
но уголовное дело по ст. 111 ч. 1 УК РФ 
(умышленное причинение тяжкого вреда 
здоровью).

За «День» – пять лет
Двое подростков в Стрелице под по 

кровом ночи взломали двери минимар
кета «День».

Забрали около десяти тысяч рублей, 
спиртные напитки, сигареты. Деньги 
потратили на развлечения. Но покутить 
безнаказанно молодым людям не удалось. 
Их лица засняла камера видеонаблюде-
ния, и вскоре они были задержаны. Те-
перь тринадцатилетний юноша, передаёт 
«Семилукская жизнь», встанет на учёт. 
А шестнадцатилетнему, который ранее 
уже совершал аналогичное преступление, 
грозит реальный срок до пяти лет лишения 
свободы.

алина БаРТенеВа.

ПедСОВет

Они ознакомились с их опы-
том в реализации разработан-
ных программ инновационного 
развития и внедрения совре-
менных технологий воспита-
ния и обучения. А также с эф-
фективностью использования 
поставленного компьютерного 
и учебно-лабораторного обо-
рудования, приобретённого 
за счет средств полученного 
гранта. 

Специалисты Центра от-
метили положительный опыт 
работы коллектива школы № 4  
по использованию робототех-
ники школьниками на уроках и 
во внеурочное время в рамках 
внедрения федерального госу-
дарственного стандарта, фото- 

и видеостудий для учащихся, а 
также активное использование 
в образовательном процессе 
мультимедийного оборудова-
ния, интерактивных досок. 

Специалисты Центра по-
бывали в детском саду № 5 
города Лиски, который явля-
ется победителем областного 
конкурса по созданию иннова-
ционных моделей в предметно-
пространственной развиваю-
щей среде, на базе которого 
планируется открытие лекоте-
ки - службы психологического 
сопровождения и специальной 
педагогической помощи роди-
телям, воспитывающим детей с 
проблемами развития. 

Татьяна ЮШКИна.

Помощь и контроль

Репьёвская школа является 
базовой, именно её педагоги и 
проводят онлайн-уроки. Девя-
тиклассникам Россошанской 
школы иностранный язык 
преподает репьёвский учитель 
Елена Терещенко. Химию в 
десятом классе ведёт директор 
Репьёвской школы Елена Го-

стева. Вместе с россошанцами 
дистанционно учится их свер-
стник из Воронежа. Выпуск-
никам из Краснолипьевской 
школы элективный курс под-
готовки к ЕГЭ по математике 
читает математик из базовой 
школы. 

анастасия ВоРонИна.

Уроки на расстоянии

Купим долги
организаций

Тел. 89155878851, 8(473)222-05-67.
Реклама

Специалисты Центра развития образования и мони-
торинга образовательной деятельности Воронежской 
области посетили в лискинском муниципальном райо-
не Среднеикорецкую школу, городские школы № 4 и 
№1, которые являются победителями регионального 
конкурса «Школа - лидер образования Воронежской 
области». 

В три школы - Репьёвскую, Краснолипьевскую и Рос-
сошанскую – поступило оборудование для дистанци-
онного обучения. 

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны отдела субсидий  
Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.

КОРОТКО
обо Всём

twitter.com/KommunaNews
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